
近日下乡期间，听到有群众
议论，当下我们有些基层干部真
是“精”到家了，把某些形式主义
做 得 认 认 真 真 ，说 得 头 头 是 道 ；
而 对 某 些 民 生 项 目 却 做 得 马 马
虎 虎 ，汇 报 支 支 吾 吾 。 乍 听 ，好
像有些“不入耳”，但细思也确有
隐情。

上 面 千 条 线 ，基 层 一 根 针 。
近年来，党中央、国务院三令五申
发文给基层减负，但效果如何还
真是一笔“糊涂账”，具体是“加”
了还是“减”了？恐怕只有身处基
层的人才能心知肚明。

有基层干部感叹，形式主义
是“逼”出来的、也是“吓”出来的、

最终是祸害人的。被逼急了的，
只 好 削 尖 脑 壳 硬 是 想 尽 办 法 去
应 对 ；被 吓 着 了 的 ，只 有 在 走 投
无路之时硬着头皮乱投医；至于
祸 ，归 根 到 底 就 是 劳 民 伤 财 的

“ 花 架 子 ”，伤 农 误 农 的“ 毒 鼠
强 ”，有 损党和国家机关形象的

“老鼠屎”。
群众利益无小事。陈毅元帅

有一句名言：“淮海战役的胜利是
华北人民用独轮小车推出来的。”

《中国共产党章程》明确规定，我
们 党 最 大 的 优 势 是 密 切 联 系 群
众，党执政后最大的危险是脱离
群众。谁把群众利益不当回事，
就要让谁付出应有的代价。

习近平总书记强调：“形式主
义实质是主观主义、功利主义，根
源是政绩观错位、责任心缺失，用
轰轰烈烈的形式代替了扎扎实实
的落实，用光鲜亮丽的外表掩盖
了矛盾和问题。官僚主义实质是
封建残余思想作祟，根源是官本
位思想严重、权力观扭曲，做官当
老爷，高高在上，脱离群众，脱离
实际。”

形式主义最大的祸害是脱离
群众，损害党的形象，与我们党的
根本宗旨格格不入。新时代是实
干者的时代。只有全党同志一致
向党中央看齐，坚定政治立场，敢
于捅破形式主义这张“老虎皮”，

大力弘扬实事求是“严”“细”“实”
的优良传统和作风，才能让新老
形式主义无法遁形。

而 时 下 ，面 对 某 些 层 出 不
穷 、偷 梁 换 柱 的 新 的 形 式 主 义 ，
各 级 各 地 各 部 门 务 必 引 起 高 度
重 视 ，只 有 时 刻 保 持 头 脑 清 醒 ，
做 到 清 正 廉 洁 ，是 非 分 明 ，依 法
办事、廉洁用权，想群众所想、急
群 众 所 急 ，同 人 民 群 众 心 连 心 、
手拉手，才能不被新的形式主义

“忽悠”。
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综 合 新 闻

洱源县茈碧湖沿岸绿树成荫的湿地公园一角。（摄于 7月 25日）
近年来，通过持续不断的治理，茈碧湖沿岸环境得到较大改善。绿树成

荫的湿地公园空气新鲜、景色宜人，受到群众和游客的欢迎。
［特约记者 施新弟 摄］

本报讯（通讯员 何碧蕊） 近年
来，漾濞县持续深化教育事业改革，
学前教育得到优质发展。

目前，全县幼儿园从 2012 年的
6 所发展到现在的 69 所，其中公办
幼儿园 66所，民办幼儿园 2所，集体
办幼儿园 1 所，公办幼儿园占比达

95.65%，位居全省前列；全县各乡镇
均有了乡镇中心幼儿园，实现了“一
乡一公办”。其中“上街幼儿园晋升
为云南省一级三等示范幼儿园，实
现了“一县一示范”。全县 3 至 5 周
岁幼儿 3281 人，在园幼儿 2764 人，
入园率达 84.48%。

本报讯（通讯员 杨传秋） 为切
实提升街道辖区内环境卫生，完成
大理市创建国家卫生城市领导组
办公室在街道督查报告中督查发
现问题的整改，7 月 28 日，大理市满
江街道召开环境卫生提升整治工作
会议。会后，街道立即组织各村（居）
按照创建国家卫生城市市容环境卫
生标准、《城市容貌标准》要求，认真做
好主要街道、老旧小区、背街小巷的

“五堆十乱”整治，垃圾箱缺失和公共
场所、建筑工地环境脏乱差等整治工
作；加强城中村及城乡接合部卫生整
治工作，清除卫生死角，确保没有非法
小广告，乱贴乱画，乱扔乱倒现象。

截 至 目 前 ，满 江 街 道 共 组 织
1258 人次，清理垃圾 174 吨。街道、
各村（社区）全体干部职工通过一
周的努力，街道辖区内环境卫生得
到明显提升。

本报讯（通讯员 茶慧娟） 8 月
3 日，巍山一中教师谭德巍向巍山
县图书馆捐赠一批地方文献。在
捐赠仪式上，巍山县文化和旅游局
向谭德巍老师颁发了荣誉证书。

谭德巍老师捐赠的图书有《南诏
史论》《中国古城-巍山》《巍山文史资
料》《巍山旅游》等共 74种 137册，内
容囊括巍山历史文化、名胜古迹、风
土人情，是珍贵的巍山文史资料。

本报讯（通讯员 文斌） 2020
年 是 全 面 建 成 小 康 社 会 和“ 十 三
五”规划的收官之年，同时，也面临
着新冠肺炎疫情防控的严峻考验，
保持全年经济平稳健康发展关系
重大。“抓项目、促投资”，州委、州
政府坚定全年目标不放松，明确狠
抓重点行业项目建设，下达卫生领
域投资任务 15亿元，是近几年卫生
投资任务最重的一年，也是要求最
严格、形势最严峻的一年。截至目
前，全州卫生健康系统建设项目 51
个（指建设资金已到位或已落实的
项目），规划总投资 53.89 亿元，已
到位资金 20.97 亿元。在建项目 9
个，已完成投资 11.21亿元。

据 了 解 ，我州卫 健 委 认 真 贯
彻落实州委州政府“大抓项目、大
抓 投 资 ”的 决 策 部 署 。 同 时 ，针
对 新 冠 肺 炎 疫 情 暴 露 出 我 州 公
共 卫 生 服 务 体 系 短 板 和 不 足 ，坚

持“ 补 短 板 、堵 漏 洞 、强 弱 项 ”，
积 极 推 进 卫 生 健 康 领 域 项 目 建
设 ，固 定 资 产 投 资 工 作 收 效 显
著 。 今 年 ，我 州 在 省 卫 生 健 康 委
第 一 季 度 进展情况通报中，项目
竣工率和中央资金支付率在 16 个
州 市 中 位 居 第 一 。 在 5 月 和 6 月
全 州 项 目 月 调 度 会 上 ，卫 生 项 目
前 期 动 态 考 核 连 续 排 名 全 州 第
二 。 上 半 年 固 定 资 产 投 资 完 成
4.64 亿元，同比增加 67.96%，较一
季度增加高达 503%。 1 至 7 月份
完 成 固 定 资 产 投 资 6.02 亿 元 ，同
比增加约 114%。

当前，卫生健康行业面临诸多
发展机遇，州卫健委密切关注国家
和省上政策投资方向，围绕科学谋
划“十四五”规划的目标，主动谋划
储备一批项目，尤其是拉动卫生健
康事业发展的大项目，要及时开展
前期工作，积极主动做好对接，做

到“项目等资金”，确保更多的卫生
项目进入中央、省、州规划的大局
之中。

同 时 ，加 大 项 目 入 库 纳 统 协
调力度，加强与统计、发改部门及
项 目 单 位 的 沟 通 协 调 ，宣 传 好 政
策，做好工作，做到应报尽报。加
强 项 目 管 理 工 作 ，督 促 项 目 施 工
方 严 格 按 照 建 设 标 准 施 工 建 设 ，
确 保 进 度 的 前 提 下 ，严 把 项 目 质
量 关 。 要 严 格 落 实 责 任 制 ，以 制
度管人、管事，坚决杜绝责任事故
的 发 生 。 要 严 格 执 行 基 本 建 设 、
财 经 管 理 相 关 法 律 法 规 ，严 格 执
行“三重一大”制度，严禁领导干
部 违 规 插 手 干 预 工 程 建 设 ，进 一
步加强资金监管，确保工程为“廉
洁工程、阳光工程”。

为 切 实 落 实 体 现“ 解 放 思 想
再讨论、敢想敢干再出发”，下半
年 ，我 州 要 加 大 州 医 院 医 疗 核 心

区 、大 理 市 第 一 人 民 医 院 海 东 分
院、宾川县医院、鹤庆县医院、剑
川县白族中医院等重大建设项目
建 设 力 度 ，形 成 更 多 实 物 投 资
量 。 督 促 推 进 州 传 染 病 医 院 、大
理 市 第 一 人 民 医 院 开 发 区 分 院 、
大 理 市 妇 幼 保 健 院 、宾 川 县 妇 幼
保 健 院 、云 龙 县 医 院 等 项 目 ，力
争 早 开 工 、早 建 设 。 要 确 保 8 月
中 旬 配 合 云 投 完 成 县 级 医 疗 机
构 核 酸 实 验 室 建 设 和 感 染 性 疾
病 科 建 设 、县 市 疾 控 中 心 实 验 室
建 设 任 务 ；配 合 云 投 确 保 9 月 初
大 理 州 传 染 病 医 院 和 云 南 省 第
二 传 染 病 医 院 开 工 建 设 ，2021 年
5 月 全 部 竣 工 ；确 保 特 别 抗 疫 国
债的资金年内全部用完。我州特
别 抗 疫 国 债 共 有 1.77 亿 ，涉 及 南
涧 县 人 民 医 院 1.27 亿 ，宾 川 县 妇
幼保健院 3000 万，云龙县人民医
院 2000 万。

从“ 红 豆 生 南 国 ”“ 煮 豆 燃 豆
萁”等古诗句中，可以看出，中国
人种豆、煮豆、食豆已经有悠久的
历史了。然 而 ，包 括 我 在 内 的 绝
大 多 数 中 国 人 ，却 未 曾 想 到 过 ，
在 中 国 小 康 社 会 建 设 过 程 中 ，中
国 人 煮 豆 的 方 式 会 从“ 燃 萁 烧
柴”到“电能”再到“智能”天翻地
覆般的变化。

我 出 生 在 楚 雄 州 牟 定 县 ，从
小 就 喜 欢 吃 煮 熟 的 红 豆 ，我 常 常
和妈妈说：“煮红豆吃吧！”可妈妈
回答说：“儿啊，煮红豆需要守在
火 塘 边 不 停 地 添 柴 烧 火 ，耽 搁 下
地 干 农 活 的 时 间 太 长 ，等 到 连 雨
天，不能下地干农活，妈妈再煮给
你吃。”那时的我，总盼望秋雨绵
绵的日子，因为秋雨绵绵的日子，
妈 妈 不 能 下 地 干 农 活 ，就 会 用 火
塘 生 火 煮 红 豆 ，火 温 暖 着 整 个 屋
子 ，豆 香 弥 漫 着 整 个 屋 子 。 那 画
面，那豆香，现在回想起来仍然记
忆犹新。

随着我慢慢长大，妈妈开始教
我煮红豆，遇到周末或者寒暑假，
妈妈把火塘生起火，在煮红豆的罗

锅里放好配料，然后告诉我：“煮红
豆要用温火，火不能太大，也不能
太小，更不能熄灭”。一次，我正在
家里煮红豆，村里的小伙伴来邀约
我出去玩，我随便往火塘了添了几
根 柴 就 和 小 伙 伴 一 起 出 去 玩 了 。
待玩够了回家，发现火塘里的火熄
灭了，罗锅里的红豆还是生的。晚
上，妈妈只得重新生火煮，才将生
红豆煮熟。还有一次，我也是在家
里正在煮红豆，村里的小伙伴又来
邀约我出去玩了。我吸取上一次
红豆没有煮熟的教训，往火塘里添
加了更多的柴，然后和小伙伴一起
走了。晚上回家，发现柴倒是全部
燃烧完了，可罗锅里的红豆却煮糊
了。妈妈说：“可惜啦！都糊成火
炭了，不要说人吃了，喂猪都喂不
成啦！”两次失败的煮豆经历，让我
体 会 颇 深 ：在 那 个 烧 柴 煮 豆 的 年
代，要煮一锅香喷喷的红豆还是不
容易的！

随着国家经济社会的发展，我
家 的 生 活 条 件 也 有 了 较 大 的 改
善 。 家 里 不 再 烧 柴 了 ，而 是 改 用

“电”，可以用电饭锅煮红豆了。用

“电能”煮红豆，比起“烧柴”煮红
豆，不仅节省时间，还不需要有人
时常守在锅旁添柴烧火，而且绿色
低碳，不需要上山拾柴，更让人免
遭烧柴火带来的烟熏。但是，电饭
锅煮红豆也有不方便之处，因为电
饭锅是煮米饭用的，煮米饭需要的
时间比煮 红 豆 的 时 间 短 得 多 ，一
到 一 定 的 时 间 ，电 饭 锅 的 开 关 就
自 动 跳 起 ，不 再 工 作 。 为 了 让 红
豆煮熟煮透，电饭锅煮红豆时，人
也 不 能 离 开 锅 太 久 的 ，要 隔 一 段
时 间 就 将 跳 起 来 的 开 关 按 下 ，让
电 饭 锅 连 续 性 地 工 作 ，将 红 豆 煮
熟、煮香。

现如今，我们家买了“智能煲
汤锅”。煮红豆用的是“智能”。“智
能”煮红豆和以前“烧柴煮豆”和

“电饭锅煮豆”相比，已经发生了翻
天覆地的变化，只要将红豆放入锅
内，加入适量的水和各种配料，在
标有“煲汤、煮粥、煮豆、炖骨、预
约”的键盘上，按下“煮豆”键，然后
再选择自己要让它开始工作的时
间之后，就不需要守在锅旁边了。
自己可以上班去，周末可以带小孩
野外玩耍去。锅里的红豆绝对不
会煮不熟，也不会被煮糊。待吃饭
时，热气腾腾、香喷喷的红豆准能
够端上餐桌。

家庭是社会的细胞。我家煮
红豆从用“烧柴火”到用“电能”再
到用“智能”，这翻天覆地的变化，
从一个侧面反映出，中国千千万万
个普通家庭，在小康社会建设进程
中获得了实实在在的实惠。

巍山县庙街镇云鹤村烟农
在集中烤房群分拣烘烤烟叶。

（摄于 7月 31日）
近年来，烤烟已成为巍山

农民增收的重要经济作物，今
年该县共种植烤烟 5.25 万亩，
其中种植“2260”高端特色烟叶
10000 亩 ，预 计 烟 农 收 入 可 达
2.5 亿 元 。 目 前 ，烤 烟 长 势 良
好，已进入采收烘烤阶段。

［特约记者 陆向荣 摄］

宾川县幼儿园教师在给乔甸镇中心幼儿园小班的孩子上音乐活动课。
（摄于 7月 29日）

近年来，宾川县幼儿园党支部经常组织党员教师到全县各乡镇中心幼儿
园开展“送教下乡对口帮扶志愿服务活动”，发挥省一级一等示范幼儿园示范
引领作用，规范提高乡镇幼儿园保教活动，促进全县学前教育均衡发展。

［通讯员 张义红 罗文华 摄影报道］

我州卫生健康项目建设已完成投资11亿元
目前，全州卫生健康系统建设项目51个，

规划总投资53.89亿元，已到位资金20.97亿元。

莫被新的形式主义“忽悠”
□ 张至松

煮 豆 记
□ 罗金洪

大理市满江街道
开展环境卫生问题整改工作

漾濞深化教育改革
学前教育得到优质发展

巍山一中一教师
向县图书馆捐赠一批地方文献

生猪产业
助推祥云驶上致富“快车道”

本报讯（通讯员 杨思伟） 近年
来，祥云县积极探索“大产业+集体
经济+扶贫开发”的生猪产业发展
模式，形成产业扶贫的强大动力，
为 巩 固 脱 贫 成 效 注 入 强 劲 活 力 。
如今，生猪产业已成为祥云县村集
体经济扩收、贫困群众奔向幸福新
生活的有力助推器。

为实现“输血”扶贫向“造血”
扶贫的转变，祥云县结合实际，因
地制宜实施生猪产业扶贫项目建
设。采用“村党组织+龙头企业+合
作社+贫困户”的产业发展模式，依
托云南翼通宏茂牧业有限公司、祥
云大有林牧有限公司大力发展生
猪产业，充分发挥农业龙头企业的
带动作用，与建档立卡贫困户建立
稳定增收的利益联结机制，全方位
打造生猪全产业链。

村（社 区）党 组 织 牵 头 ，注 册

成 立 农 民 专 业 合 作 社 ，吸 纳 建 档
立 卡 贫 困 户 入 社 ，乡 镇 在 村 合 作
社 基 础 上 组 建 联 合 社 ，以 联 合 社
为法人单位按照“统一设计、统一
建设、统一管理”的模式新建标准
化 生 猪 养 殖 小 区 ，县 级 各 职 能 部
门对项目实施情况和资金管理使
用 情 况 进 行 全 过 程 监 督 检 查 ，认
真 开 展 绩 效 评 价 ，确 保 项 目 资 金
使用安全。猪舍建成后租赁给龙
头 企 业 管 理 使 用 ，猪 舍 产 权 属 村
集体所有，带动生猪产业发展，贫
困 户 按 期 获 得 分 红 收 益 ，同 时 带
动 村 集 体 增 加 收 入 ，促 进 社 会 公
益事业发展。

截至目前，全县实施 50 万头生
猪养殖扶贫项目，带动 2301 户建档
立卡贫困户户均增收 3000 元、76 个
村（社区）集体经济收入年增长 2 万
元以上。


